
CONSELHO ESTADUAL DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL DO PARANÁ
CONSEPIR

Ao quinto dia do mês de fevereiro do ano de 2020, às 9h00, no Palácio das Araucárias,
Rua Jacy Loureiro de Campos s/n°, Bairro Centro Cívico, nesta Capital, sala de Gestão,
deu-se início à  Reunião Ordinária do Conselho Estadual  de Promoção da Igualdade
Racial  do  Paraná  –  CONSEPIR.  Fizeram-se  presentes,  conforme  convocação,  os
Titulares Governamentais:  Ana Zaiczuk Raggio (SEJU), Gustavo José Picanço Bayer
(SESP), Galindo Pedro Ramos (SEED), Isaac Ramos Ferreira (SEDS), Denilton Laurindo
(CCivil),  Ademar  Florentino  (SEAB),  Eliseu  Raphael  Venturi  (SEPL).  Suplentes
Governamentais: Ellen Cunha do Nascimento (SEEC), Lucimar Pasin de Godoy (SESA),
Ana Cristina Dalla Lasta (SEDS), João Eduardo Cruz (SEDU). Titulares Sociedade Civil:
José Luiz  Teixeira  (Instituto  Sorriso Negro dos Campos Gerais),  Saul  Dorval  da Silva
(Instituto Brasil África), Luiz Carlos dos Santos (APP/Sindicato), Juliana Chagas da Silva
Mittelbach  (CUT/PR),  Nardi  Terezinha  Casanova  (União  Cigana  do  Brasil),   Taiwo
Olalekan  Lasisi  (Comunidade  Nigeriana  do  Paraná),  Alísio  Justino  do  Nascimento
(Instituto  Internacional  de  Prevenção as  Drogas).  Suplentes  Sociedade Civil:  Harley
Basilio  da  Silva  (INATES).  Convidado  Suplente: José  Antônio
(Indígena).Colaboradores:  Adriane  Ribeiro (COMPIR),  Anneose  Machado  Palmelo
(COMPIR). 1. Abertura: o presidente Saul Dorval da Silva (Instituto Brasil  África) deu
início a reunião com a verificação de quórum; solicitou que fosse realizada uma conversa
entre a representantes da Sociedade Civil  e Governamentais, requerendo a saída dos
convidados presentes. Após, retomou-se os assuntos tratados na reunião ocorrida no dia
anterior (04.02). 2.Plano Estadual de Igualdade Racial: presidente do conselho explicou
sobre os trâmites que devem ser realizados para que ocorra a aprovação do Plano, sendo
aberto para votação o encaminhamento diretamente para a Casa Civil, o que foi aprovado
pelo Pleno, com uma abstenção e um voto contrário. A Conselheira Ana Raggio (SEJUF)
expões a sua discordância com esse encaminhamento apontado pelo presidente e alerta
sobre possíveis problemas com essa tramitação para que ocorra a implementação do
Plano  Estadual.  O  Vice-Presidente  Isaac  Ramos  Ferreira  (SEDS)  informou  que  irá
acompanhar  pessoalmente  a  tramitação  do  Plano  na  Casa  Civil,  garantindo  sua
aprovação. A Conselheira Lucimar Pasin de Godoy (SESA), também expôs seu ponto de
vista e pediu para que fosse constado em ata que não concorda com o encaminhamento
dado pelo Conselho e que as propostas deveriam ser encaminhadas para as Secretarias
de  acordo com os eixos  para  análise  das  mesmas..  3.  COPENE: O presidente  Saul
Dorval  da  Silva  (Instituto  Brasil  África)  pediu  que  fosse  registrada  a  presença  do
convidado Jewan Antunes (UFPR), passando-lhe a palavra. O representante da UFPR
convidou  o  Conselho  para  participar  do  XI  COPENE  –  Congresso  Brasileiro  de
Pesquisadores  Negro  e  Negras,  sediado  em Curitiba  dos  dias  10  a  12  e  novembro,
através de uma comissão instituída para que seja possível levar as demandas apresentas
em reunião do conselho para a universidade. O Presidente Saul sugeriu que o Conselho
criasse uma comissão para acompanhar o evento. O Conselheiro Galindo Pedro Ramos
(SEED) pediu que constasse em ata deu repúdio à forma do encaminhamento anterior. A
Conselheira Nardi Terezinha Casanova (União Cigana do Brasil) pediu a palavra, sendo-
lhe negada; informou que tal atitude tem sido recorrente neste conselho, alegando que
vozes  estão  sendo  caladas;  após,  pediu  para  que  fosse  registrado  em ata  seu  voto
contrário ao encaminhamento sobre o COPENE, justificando que o evento tem várias
comissões próprias de organização e sugeriu que este conselho formasse uma comissão
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de acompanhamento, sugerindo que os conselheiros residentes na cidade de Curitiba,
participassem das comissões próprias do COPENE. O conselheiro Luiz Carlos dos Santos
(APP/  Sindicato)  pediu  a  palavra  e,  reforçando  o  que  foi  dito  anteriormente  pelo
conselheiro  Galindo  (SEED),  por  ser  um  evento  de  extrema  importância,  seria
interessante que este conselho reforçasse o trabalho das comissões de organização. A
Secretária Geral Juliana Chagas da Silva Mittelbach (CUT/PR), em nome do Conselho
agradeceu o reconhecimento do trabalho realizado e o convite, sendo que o conselheiro
Luiz Carlos do Santos (APP/Sindicato)  já se colocou à disposição para participar  das
comissões.  O  convidado  Jewan  informou  que  a  reunião  geral  para  organização  do
COPENE será realizada no dia 18 de fevereiro, às 18h,  na sala trezentos e quinze no
Prédio Histórico da Universidade Federal do Paraná e que o evento ocorrerá no mês de
novembro do presente  ano.  3.  Estatuto  da Igualdade Racial:  Dando continuidade à
leitura  do  Estatuto,  iniciada  na  reunião  de  ontem,  dia  04.02,  a  Secretária  Geral  fez
novamente a verificação de quórum, estando presentes 15 conselheiros. A conselheira
Nathália Furatdo Munhoz (SEJUF) informou que, conforme sugestão do MP aprovada por
este conselho, onde se verifica a palavra “racial”, altera-se para “étnico-racial”, bem como,
com o fim de aumentar o escopo, inclui-se também: “as às comunidades quilombolas, às
comunidades  remanescentes  de  quilombo,  às  comunidades  tradicionais  negras,
comunidades indígenas e demais grupos étnicos socialmente vulneráveis”, o que já foi
analisado e aprovado pelo mérito para todos os artigos com esta observação. Os artigos
foram  debatidos  individualmente. 4.  Encerramento: O  presciente  Saul  foi  feito  o
encerramento com a retomada às 13h30.  Ao quinto dia do mês de fevereiro do ano de
2020, às 13h30,  no Palácio das Araucárias, Rua Jacy Loureiro de Campos s/n°, Bairro
Centro Cívico, nesta Capital, sala de Gestão, deu-se continuidade à Reunião Ordinária
do  Conselho  Estadual  de  Promoção  da  Igualdade  Racial  do  Paraná  –  CONSEPIR.
Fizeram-se presentes,  conforme convocação,  os  Titulares Governamentais:  Gustavo
José  Picanço  Bayer  (SESP),  Galindo  Pedro  Ramos  (SEED),  Isaac  Ramos  Ferreira
(SEDS),  Denilton Laurindo (CCivil),  Ademar Florentino (SEAB),  Eliseu Raphael  Venturi
(SEPL).  Suplentes  Governamentais: Ellen  Cunha  do  Nascimento  (SEEC),  Lucimar
Pasin de Godoy (SESA), Ana Cristina Dalla Lasta (SEDS), João Eduardo Cruz (SEDU).
Titulares  Sociedade  Civil: José  Luiz  Teixeira  (Instituto  Sorriso  Negro  dos  Campos
Gerais),  Saul  Dorval  da  Silva  (Instituto  Brasil  África),  Luiz  Carlos  dos  Santos
(APP/Sindicato),  Juliana  Chagas  da  Silva  Mittelbach  (CUT/PR),  Nardi  Terezinha
Casanova (União Cigana do Brasil),  Taiwo Olalekan Lasisi  (Comunidade Nigeriana do
Paraná), Alísio Justino do Nascimento (Instituto Internacional de Prevenção as Drogas).
Suplentes Sociedade Civil:  Harley Basílio  da  Silva (INATES).  Convidado Suplente:
José Antônio (Indígena). Colaboradores:  Adriane Ribeiro (COMPIR), Anneose Machado
Palmelo (COMPIR). 3. Leitura e Aprovação do Estatuto da Igualdade Racial:  dando
continuidade  à  discussão  iniciada  pela  manhã,  retomou-se  a  discussão  e  leitura  dos
artigos restantes do Estatuto, e, após debate individual de cada artigo, sua redação foi
aprovada  conforme  documento  anexo.  4. Encerramento: Estatuo  de  Promoção  da
Igualdade Racial aprovado em 05 de fevereiro de 2020. O Presidente Saul fala sobre a
importância do Estatuto na sociedade e afirma que  com essa aprovação a luta para a
igualdade racial terá mais lugar na vida das pessoas.
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